



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Riuort, 30
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mahón, miércoles 23 de Noviembre de 1938
III Época - Año VIII - Núm. 703

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

EDITORIAL

La reunión de París

Nos hallamos en vísperas de la entrevista que deben sostener en París los cuatro personajes que rigen hoy por hoy, los destinos de Inglaterra y Francia, y en buena parte, los de Europa. ¿De qué van a hablar? ¿Qué piensan acordar?

En el argot diplomático se dice que «examinarán los problemas las cuestiones candentes en Europa y los asuntos que afectan directamente a las susodichas naciones.» En lenguaje claro y corriente se intenta—¡ojalá nos equivoquemos!—hacer un nuevo manoseo a costa nuestra.

Están demasiado desacreditados los Chamberlain, Daladier, Halifax y Bonnet para que nadie se fie de ellos ni un pelo. El cuarto que va a reunirse en París, si no es el de Munich, se le parece mucho. En él están los que traicionaron a Checoslovaquia, los representantes de las democracias. En lugar de los bárbaros de Berlín y Roma, están Halifax y Bonnet, dos figuras grises, instrumentos fáciles a la política de sus jefes que es la de los dictadores.

En la reunión se tratará, indudablemente, de nuestro conflicto. No pueden soslayarlo, pese a sus constantes evasivas ni el «promotor», ni el «enérgico» Mr. Daladier. No tenemos reparo alguno en afirmar que las intenciones de ambos son tortuosas y siniestras. Si pudieran, provocarían la segunda edición de Checoslovaquia. Pero tanto uno como el otro, saben que en estas latitudes, los Rumánmanes no tienen nada que hacer. España no está en las condiciones de Checoslovaquia. Aquella desgraciada nación, fué sorprendida por la traición indigna de sus «amigos». Aquí estamos curados de espanto a fuerza de recibir decepciones. El pueblo está con las armas en la mano defendiendo su independencia. El ejemplo de los checos nos obliga por propio instinto de conservación, cuando no optaran en juego otros factores e intereses, a no claudicar en nuestra resistencia. Lo que no ha podido lograr el monstruoso Comité de No Intervención, ni las continuas defecciones de los Gobiernos francés e inglés, no lo lograrán los cuatro personajes que están a punto de reunirse en París.

Nos interesa sin embargo hacer hincapié en una obligación que incumba en estos momentos a todos los españoles. La de mantenernos firmes y unidos contra todas las maniobras que el fascismo y ciertos gobiernos democráticos tratarán de urdir contra nosotros. Ninguna actitud irresponsable puede servir de campo abonado a los presuntos mediadores para erigirse en tales. Es más que nunca necesario dar la sensación de unanimidad absoluta frente al problema principal de ganar la guerra y estructurar el futuro de nuestra patria. Los demás problemas no interesan ahora. No pueden interesar a quien se precie de buen patriota y buen antifascista. Nos hallamos frente a una serie de enemigos que desde las cancillerías, nos hacen más daño que el que causan los mercenarios de Franco. Estos habrían sido aplastados ya si no tuvieran la ayuda vergonzosa de ese cuarteto de conservadores y demócratas que destruyeron a Checoslovaquia y son los responsables morales de la destrucción de España.

Nada bueno esperamos de la reunión de París. Los cuatro concullos, son cuatro enemigos del pueblo español, porque representan desde el Gobierno a las clases capitalistas, a la Banca y a los más interesados en que la guerra no termine para amasar una magna fortuna a costa de la sangre de mujeres y niños españoles. Viremos serenamente los resultados de la entrevista entre ministros franceses e ingleses. Confiamos en nosotros mismos y pongamos en juego toda nuestra capacidad de sacrificio y de abnegación para hacer fracasar los proyectos que referentes a nosotros pueden surgir.

Nuestro conflicto no necesita de rectores que lo apacigüen. A los soldados españoles les sobra valor y heroísmo para conseguirlo. Y lo conseguirán el día que los Gobiernos democráticos de Europa dispongan a cumplir con su deber, obligando a los invasores extranjeros a abandonar el suelo hispano.

El problema de la juventud

¿Se le consiente a un hombre que está en los umbrales de la vejez opinar sobre los problemas de la juventud? Es un tema delicado; ya lo sé. Por serlo, siempre que lo ha tocado, lo hice con la máxima prudencia. La juventud es la primavera eterna de la existencia humana, la flor de la vida del hombre que, más tarde, ha de convertirse en fruto sazonado. No cabe negarle a la actual juventud ilusión, fe, optimismo y espíritu de sacrificio. Cuando llegó la hora de darlo todo a la llama del ideal, se lanzó a la calle con tal resolución, que no puede menos que suscitar nuestra admiración. ¿Por qué llegó a hacer tal derecho de sacrificio? En primer término, por el impulso inagotable de romanticismo que existe en el alma de la juventud. Este impulso desarrolla un potencial de energía incalculable, que el hombre necesita gastarlo incluso para conservar su equilibrio natural. De aquí ese bullicio, ese ir y venir constantemente esa exaltación permanente. Andan de prisa; corren; van y vienen; discuten apasionadamente, con fogosa vehemencia; quieren, de repente, superar el medio natural, transformando la existencia humana de un plumazo. Claro que esto no es posible, se opone a ello el normal funcionamiento de la Naturaleza, que ordena que cada cosa se haga a hora conveniente. ¿Qué se puede acelerar el movimiento de la Historia? Aparentemente, sí; en la realidad, no. La vida que se acelera más de lo normal, se gasta pronto o se rompe antes de llegar al término justo y conveniente. Y la Historia es la medida de la actividad posible, dentro de la existencia humana. Quien da un salto demasiado atrevido, sufre una grave emoción; pero, forzosa mente, ha de pasarle a considerar la eficacia que haya tenido para él y para los demás, si no podemos prescindir de ellos en todas y cada una de nuestras acciones. Y considerando el hecho atrevido; aun saliendo bien, no digamos lo que ocurre si sale mal o regular, el individuo tiende que reflexionar si aquel propósito no lo había podido lograr por procedimientos más normales y menos expuestos a peligros irreparables. Pero cuando la juven

¿Se puede hablar?

Por MANUEL CORDERO

tud está enroscada en una corriente sentimental, generosa y romántica, no hay manera de hacerla reflexiones de esta naturaleza. Salta por encima de ellas. ¿Censurable? De ninguna manera. Ningún romanticismo de verdad, porque también hay engañoso, ficticio y especulativo. La juventud es la mejor edad para el cultivo de los mitos. Es la edad a propósito para el desarrollo de unas bellas ilusiones. Cuaquier aspecto de la vida política y social puede convertirse en un problema apasionante y arrebatador. ¿Que hay que morir en defensa de esa pasión? Pues se muera. Así, como si la vida no tuviera ninguna importancia. Si queremos ser buenos observadores de la realidad, y si no lo somos, dejaremos de ser buenos intérpretes de ella, estamos obligados a comprender que ha cambiado mucho. La juventud de 1938 no es la misma de 1936. ¿Que son los mismos hombres? En apariencia; en la realidad, no. Han pasado dos años de una prueba terrible. En estos dos años se han modificado mucho, física y, en particular, intelectualmente. Mejor dicho, se han transformado mucho. Lo que en 1936 les parecía fácilmente hacadero, hoy saben por experiencia propia, que es la que vale, que es difícil. Y no se niegan a trabajar y a sacrificar se por las ideas; pero quieren hacerlo de otra manera, como les ha enseñado la experiencia. Se han disminuido en ellos las vanas ilusiones, pero ha alcanzado madurez sólida la conciencia. Es un proceso natural que es necesario tener también en cuenta para interpretar su opinión. Interpretar su opinión, que es cosa distinta de imponerle la ajena. Esto, en la democracia, tiene mucha importancia. La influencia en las masas no ha de ser coercitiva, sino sugerida, captada por la persuasión y el convencimiento. La disciplina social y política no puede ser nunca como la militar. Esta es obligada, forzosa, sobre todo en situaciones de guerra; la otra es voluntaria. Puede separarse el individuo de la colectividad si no está a gusto en ella; puede ésta prescindir de aquél si estima que no se acomoda a la línea general de su política. Esta flexibilidad disciplinaria es indispensable, como seguridad y garantía de la libertad individual, en las colectividades políticas. Yo sé que la juventud de 1936 está de vuelta en muchas cosas. No es que éstas cambien de forma. No es que se hayan marchitado las ilusiones; es que han sufrido en la forma y en el fondo,

una honda transformación. No percibir este fenómeno es ceguera mental, que es la peor de las cegueras.

Declaro que no hice nada por la fusión de las juventudes, y nada estoy dispuesto a hacer porque se rompa su unidad. La unidad de los españoles de la zona leal es hoy más necesaria que nunca. Jamás fueron tan serios los peligros de que tenemos que defendernos como en estos momentos. La unidad de la juventud, no sólo es conveniente, sino que es necesaria. Pero hay que convencer a los jóvenes de esta necesidad. La unidad, para que sea eficaz, tiene que ser principalmente un estado de conciencia. Si no es esto, no es unidad, ni es nada. En todos los órdenes de la vida económica, política y social, para que las colectividades humanas puedan desarrollar una política útil, tienen que coincidir, por lo menos, en las líneas generales de la obra a realizar. Un conglomerado de corrientes entrecruzadas que, neutralizándose unas otras, esterilizan todo el esfuerzo, le hacen ineficaz. Por eso es tan delicado este problema de la unidad, que, en muchos, es un subterfugio; en otros, una pasión y pocos procuran considerarlo, analizarlo y esclarecerlo de una manera objetiva. Lo peor que le puede ocurrir a un pueblo o a una clase social en lucha, es la confusión de las ideas. En las ideas y en las conductas. Cuando hay claridad en las ideas y en las conductas, por difíciles que sean las circunstancias, se puede caminar y alcanzar la meta que se aspira. En el caso contrario, no. Unidad, sí. Confusión y olusación, no.

Y, aunque quedan infinitas razones que exponer, hagamos punto aquí. De antemano sé lo que me va a costar lo que queda escrito; cómo va a ser juzgado. Muy pronto estaré metido en un fichero caprichoso, que la estúpida necesidad ha inventado para definir caprichosamente a los demás, sin preocuparse de definirse a sí mismos. No me importa. No me importó en el pasado, no me importa en el presente y pienso que no seguirá importándome en el porvenir. Allá cada cual con su conciencia que yo es oy bien con la mía. Y si alguna cosa me mortifica, es el acierto de mis previsiones. Me duele; por los sufrimientos que ha causado a mi país y a mi clase. Sepan de una vez y para siempre los clasificadores, que no escribo para halagar a nadie, sino para dar satisfacción a mi conciencia. Digo las cosas según las veo, sin preocuparme si gustan o no.

En los distintos frentes, la actividad operativa ha carecido de importancia

En Málaga, la población civil se halla en franca rebeldía contra los invasores.—Mr. Roosevelt propondrá al Senado el levantamiento del embargo de armas con destino a España.—Las conversaciones de París, en las cuales se tratará del conflicto español, atraen la curiosidad internacional

Llegada a Barcelona del buque americano "Erika Reed"

Barcelona 21.—Con gran entusiasmo el pueblo barcelonés ha acogido la llegada del buque americano «Erika Reed», cargado de víveres y medicinas para la población civil española y que procede de New York.

El «Erika Reed» es el primer buque americano de ayuda a España. Su cargamento es el producto de colectas y suscripciones verificadas en toda América por iniciativa del Comité Norteamericano para la Ayuda a España. Transporta mil toneladas de trigo, más de mil de leche condensada, víveres, vestidos y medicamentos.

Los representantes de la prensa han sido recibidos hoy a bordo del «Erika Reed», siendo atendidos cordialmente. El segundo del citado vapor ha facilitado los siguientes datos referentes al viaje:

Nuestro buque salió de New York el día 1.º de Noviembre en medio del entusiasmo indescribible de una muchedumbre inmensa que se había concentrado en el muelle para saludar al barco a su salida. A nuestro paso por el Estrecho de Gibraltar un cañonero rebelde camuflado de buque mercante, pero armado de dos cañones, nos exigió por señales el puerto de salida y el de destino, así como la carga. Pero nosotros continuamos nuestra ruta sin detenernos. Fuimos seguidos más de diez millas de Punta Carnero a Gibraltar y probablemente debido a la presencia de destroyers británicos y franceses, nos libramos de no haber sido apresados.—(A. E.)

En un discurso pronunciado ante sus electores,

Mr. Eden critica vivamente la política gubernamental

Londres 22.—En un discurso pronunciado ante los electores de su distrito, Mr. Eden ha declarado especialmente que «intentar en tablar negociaciones de cualquier clase en las condiciones que hasta ahora se ha venido haciendo con los Estados fascistas, sería no solo ir de hecho a un fracaso, sino a una humillación».

Aludiendo al problema español, el ex ministro ha insistido en que los derechos de beligerancia no podían ser concedidos a Franco si antes el cabecilla rebelde no cumplía todos los acuerdos del Comité de No Intervención.

La confianza y la buena fe no son posibles—ha terminado diciendo Mr. Eden—cuando una de las dos partes se vanagloria de haber violado los compromisos y trata con crueldad a minorías que viven en su propio país, desoyendo las voces de la civilización y del progreso.—(S. R.)

Declaraciones del coronel Modesto

París 21.—«No hicimos jamás de nuestra presencia en el Ebro, una cuestión de honor», ha declarado el coronel Modesto, jefe del ejército del Ebro, al corresponsal de «Ce Soir» en Barcelona.

Lo que nos interesaba era utilizar hasta el máximo las posibilidades que nuestra ofensiva del mes de Julio nos ofrecía. Cuando las ventajas que podíamos sacar de nuestra operación fueron inferiores a los inconvenientes, no dudamos un momento y nos decidimos a reparar el río en buen orden y volver a nuestras posiciones de la orilla izquierda.

Resistir a todo precio sobre la orilla derecha, hubiera sido sobrepasar el espíritu mismo de la ofensiva de Julio, por lo mismo que no se había tratado nunca de establecer por allí, las comunicaciones entre Cataluña y Valencia, ni de tomar Alcañiz, sino sencillamente salvar a Valencia descongestionando los frentes de Levante y como el objetivo se alcanzó completamente, no había ya que dudar. He aquí por qué repasamos el Ebro.—(A. E.)

Las fuerzas extranjeras en Valladolid y Avila

Bayona 21.—Hace algún tiempo que las autoridades fascistas habían tomado la decisión de retirar de Valladolid y de Avila la mayor cantidad posible de extranjeros para dar la impresión de una retirada intensa de «voluntarios», pero desde hace algunas semanas el número de combatientes extranjeros, sobre todo italianos que han llegado a dichas ciudades, ha ido en aumento.

En Valladolid y Avila, existen considerables reservas de italianos. En Avila se encuentran los alemanes que organizan y dirigen las fuerzas de Artillería en los frentes del Centro y numerosos técnicos. Durante la batalla del Ebro, que ha consumido todas las fuerzas fascistas, todos los elementos italianos que han entrado en línea, habían sido concentrados en Valladolid desde donde eran enviados al frente por Miranda de Ebro y Logroño. A medida que las tropas extranjeras salen de Valladolid o de Avila, son reemplazadas por otras procedentes del Sur.

Las vías férreas de la región registran un intenso transporte de tropas y material en un sentido y por trenes de heridos por el otro.

Fallecimiento de un hombre de ciencia republicano

Barcelona 22.—A consecuencia de un ataque de uremia, ha fallecido el consecuente republicano y excelente médico, especialista de las enfermedades del estómago, don Juan Medina Veitia.—(Febus).

El señor Henche se posesiona de la Alcaldía de Madrid

Madrid 22.—De regreso de su viaje a Bélgica, se ha posesionado nuevamente de la Alcaldía el señor Henche, el cual ha anunciado la próxima llegada a esta capital de 92 grandes vagones de víveres.—(Febus).

¡Quién los pillará dirán los fumadores

Cien mil kilos de tabaco interceptado por la Arrendataria

Valencia 20.—La Arrendataria ha intervenido 100.000 kilos de tabaco indígena, recolectado clandestinamente y que se halla escondido en un pueblo.

Elo representa un valor de varios millones de pesetas.—

Los nazis se incautan de un Monasterio católico en Austria

Viena 22.—Comunican de Gratz que las autoridades nazis han confiscado el Monasterio católico de San Lamberto en Estiria.

El Monasterio ocupa extensas posesiones. Los periódicos nazis afirman que el estado del Monasterio era muy lamentable y que en él se habían escondido armas para el Frente Patriótico en los últimos tiempos del Gobierno Federal.—(S. R.)

Aún continúa el descurtamiento de Checoslovaquia

Praga 22.—La Agencia C. T. K. anuncia que los Gobiernos alemán y checo han llegado a un acuerdo definitivo en relación a la delimitación de fronteras entre ambos países. Parece que ha sido firmado un protocolo referente a los derechos de los habitantes de las dos naciones. El día 24 los checos evacuarán diversos puntos en virtud de los términos del acuerdo.—(S. R.)

Declaración de huelga como protesta contra los decretos leyes

París 22.—El personal de varias fábricas y del Paso de Calais ha declarado la huelga general, ocupando los establecimientos, como protesta contra los recientes decretos leyes del Gobierno. Ha intervenido la Policía, habiendo abandonado los huelguistas las fábricas, sin que ocurrieran incidentes.—(S. R.)

Compraría casa

situada dentro del casco urbano de esta ciudad.

Para ofertas: dirigirse por escrito a esta imprenta. 4-4

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad operativa registrada en los distintos frentes, careció de importancia.

En la retaguardia fasciosa

En Málaga se han producido disturbios

Barcelona 22.—Se tienen noticias según las cuales, en Málaga se han producido disturbios por negarse los productores a vender sus mercancías a los italianos. También los pescadores se niegan a pescar en provecho de Italia, diciendo que si Mussolini quiere pescado, que pesque él.

Continúan llegando fuerzas procedentes del Norte, siendo la guarnición de Málaga hoy día, totalmente italiana.—(S. R.)

Las conversaciones de París

Se les atribuye excepcional importancia y en ellas se tratará del problema español

París 22.—En los círculos bien informados se dice que en las conversaciones que empezarán mañana entre los primeros ministros y ministros de Negocios Extranjeros de Inglaterra y Francia, se abordará principalmente la cuestión del Mediterráneo, problema que constituye la base de las conversaciones. La cuestión española será la piedra angular de las reuniones y los personajes ingleses y franceses estudiarán minuciosamente el informe Hemming redactado en Burgos.

Se cree que los ministros franceses declararán que no es posible por ahora una colaboración franco-italiana, puesto que ambas naciones sostienen un punto de vista completamente distinto en los problemas de España y del Mediterráneo. Se espera con verdadero interés el resultado de las entrevistas.—(S. R.)

Mr. Roosevelt propondrá al Senado el levantamiento del embargo de armas con destino a España

Londres 22.—El corresponsal del «New York Tribune» dice saber de fuente segura que el Presidente Roosevelt propondrá en breve al Senado acuerde el levantamiento del embargo de armas con destino a España.

Parece ser—añade dicho corresponsal—que los últimos acontecimientos antisemiticos regis-

trados en Berlín y la furiosísima campaña de prensa fascista contra la democracia americana, han influido notablemente en el ánimo del Presidente, el cual considera de necesidad el que el conflicto español quede circunscrito a las dos partes litigantes sin intervenciones extranjeras de ninguna clase.—(S. R.)

Nueva actuación de la artista María Teresa Muntadas

Organizado por el Sindicato Musical U. G. T., tendrá lugar el próximo viernes, a las veintinueve, un gran concierto en el cual tomará parte la notabilísima concertista de violoncello, María Teresa Muntadas y el pianista Lorenzo Galmés.

El concierto estará dedicado a todos los afiliados y familias de las distintas secciones que componen la Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T.

Mañana procuraremos dar más detalles de este acontecimiento que es esperado con verdadero interés dada la calidad artística de la señora Muntadas.

Comisión Central de Abastecimientos de Menorca

Se pone en conocimiento de los poseedores de manzanilla dulce en flor, que interesando a esta Entidad la recogida de toda la existente en la Isla, se sirvan hacer entrega de la que obra en su poder dentro el plazo de cuatro días, o sea hasta el próximo sábado 26, la cual será abonada al precio de 6'00 pesetas el kilo.

Comandancia Militar de Mahón

En uno de los coches de la Comandancia Militar ha sido hallada una cajita conteniendo dinero

La persona que crea ser su dueña puede presentarse a recogerla en la indicada Comandancia.

El coronel jefe de E. M.—Fernando Redondo.

Relación de artículos para vender en pequeñas ventas a bordo del «Cala Marsal» en los días 23 y 24 del corriente mes de 8 a 12 horas de la mañana:

- Vino tinto, a 5'00 ptas. litro.
- Vermouth, a 11'55 ptas. litro.
- Málaga, a 18'10 ptas litro.
- Ginebra, a 48'05 ptas litro.
- Cofiac Faro, a 66'50 ptas. litro.
- Cofiac Gartel o 47'75 ptas. litro.
- Cofiac Corriente, a 29'30 ptas. litro.
- Licores varios, a 48'05 ptas litro.

Lo que se publica para general conocimiento.

Mahón 22 Noviembre de 1938 — De orden de S. S.—El capitán de E. M. Francisco Izquierdo

SALÓN VICTORIA

AVISO

Por causas ajenas a la Dirección del Salón Victoria, se suspenden las sesiones anunciadas para hoy. Las personas que tengan localidades adquiridas, y deseen se les reintegre su importe, pueden pasar por Hannover n.º 2,